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李步雲先生  康樂及文化事務署灣仔區康樂事務經理  
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秘書   
蔡錦德先生  民政事務總署行政主任 (區議會 )1/灣仔  

  
開會詞  

 
主 席 歡 迎 委 員 及 政 府 部 門 代 表 出 席 第 七 屆 灣 仔 區 議 會 轄 下 地 區 設

施及工程委員會第九次會議，並歡迎新任土木工程拓展署工程師 / 7 (南 )
陳熳淇女士首次出席會議。  
 
 
第 1 項 ：  通過地區 設施及工程委員會 第八次會議紀錄  

 
2 .  主席表示，秘書處未有收到委員就第八次會議紀錄的修訂建議。  
 
3 .  經 穆家駿議員動 議，孫道弘 議員和議，第八次會議紀錄獲得通過。  
  
第 2 項 ：  康樂及文 化事務署灣仔區康 樂體育設施管理及 工程進度  

(地 區設施及工 程委員會文 件第 6 /2 02 5 號 )  
 

4.  康文署灣仔區康樂事務經理李步雲先生簡 介第 6 /2 02 5 號文件。  
 
5.  委員的提問和意見綜合如下：  
 

( i )   欣賞署方在維多利亞公園引入智能健身設施。委員建議署方

可 因 應 各 時 段 的 使 用 人 數 ， 安 排 工 作 人 員 協 助 市 民 使 用 設

施，並在設施附近安裝飲水機，方便市民於炎熱天氣下補充

水分；   



 
( i i )   希望署方能夠關注維多利亞公園鼠患的問題，並要求署方多

加清潔維多利亞公園南亭廣場臨時洗手間，以免產生異味； 
 

( i i i )   留意到假日有不少外傭於糖街小園地聚集，關注區內是否設

施不足，以及署方會否考慮將小園地攔起；及  
 

( i v )   要求署方探討灣仔區內園藝美化工程，發展為讓市民拍照打

卡景點的可能性。  
 

 

6 .  康文署灣仔區康樂事務經理李步雲先生回應如下：  
 
( i )   維多利亞公園的智能健身設施共有 12 套設施，其中大部分

為重量訓練設施。這些設施與其他場地常見的設施不同之處

在於可以調節阻力，以及查閱並下載訓練數據。署方已安排

了工作人員於星期一至五早上，以及周末下午在場指導市民

使用這些設施，並會根據使用情況而進行調整；  
 

( i i )   維多利亞公園場內已設有不少飲水設施。至於在智能健身設

施附近位置增設飲水機的提議，署方將會進一步研究；  
 

( i i i )   署方自本年初以來，已加強場內控鼠工作，並諮詢食環署的

意見，定期檢討控鼠工作的成效。署方亦重視南亭廣場臨時

洗手間的衞生情況，並會加密該洗手間的清潔次數，確保衞

生狀況良好；  
 

( i v )   署方主要只負責糖街小園地的植物保養，其他管理事宜會由

相關部門跟進；及  
 

( v )   署方為配合全運會的舉辦，會在維多利亞公園、灣仔臨時海

濱花園 (近金紫荊廣場一段 )、龍合街小園地等地方，進行重

點的園藝美化工作。署方仍在構思以上場地的種植安排，盼

園藝美化後，為市民帶來煥然一新的感覺。  
 

 

第 3 項 ：  地 區 設 施 及 工 程 委 員 會 委 員 書 面 提 問 － 要 求 康 樂 及 文 化 事

務署匯報 灣仔區內部分康樂 場地改善工程的進 度  
(地 區設施及工 程委員會文 件第 7 /2 02 5 號 )  
 



7 .  康 文 署 灣 仔 區 康 樂 事 務 經 理 李 步 雲 先 生 表 示 已 就 地 區 設 施 及 工 程

委員會文件第 7 / 202 5 號「要求康樂及文化事務署匯報灣仔區內部分康

樂場地改善工程的進度」提交書面回應，並匯報綜合如下：  
 

( i )   石水渠街花園的改善工程已在 2 02 4 年第四季完成，署方亦

因應意見為花園內的梯級邊加上黃色標示，提示使用設施的

市民；  
 

( i i )   銅鑼灣花園的遊樂設施優化工程預計於 2 02 5 年第二至三季

展開，並於 2 02 5 年第四季完成，實際工程開展時間須再與

工程承建商探討；  
 

( i i i )   軒尼詩道遊樂場的美化工程進度理想，預計於 2 02 5 年中完

成；及  
 

( i v )   桂 芳 街 遊 樂 場 的 籃 球 場 美 化 工 程 及 遊 樂 設 施 優 化 工 程 按 原

定計劃開展，並分別於 20 2 4 年 1 2 月 1 9 日和 20 2 5 年 2 月

2 5 日提前完成。  
 

8 .  委員的意見和提問綜合如下：  
 

( i )   指 出 位 於 天 后 廟 道 與 金 龍 臺 之 間 的 樓 梯 的 清 潔 工 作 目 前 安

排於每週一早上 8 時多進行。該時段正值上班高峰期，許多

附近市民會利用這條樓梯前往天后站，因此清潔工作對他們

的出行造成了一定的影響。希望署方能夠與承辦商溝通，調

整清潔時間，以避免與上班高峰期重疊，從而減少對市民出

行的影響；  
 

( i i )   關注軒尼詩道遊樂場以往有市民在遊樂場的欄杆掛上水瓶，

以作棄置煙頭之用，詢問署方遊樂場翻新後，以上的問題是

否有改善；  
 

( i i i )   市民反映天后廟道公園的水池有一段時間沒有流水，要求署

方跟進相關情況；  
 

( i v )   詢問署方在灣仔公園設立步行徑的可行性；及  
 

( v )   建議署方舉辦一些講座，教導區內長者有關預防跌倒的健康



知識。  
 

9 .  康文署灣仔區康樂事務經理李步雲先生回應如下：  
 

( i )   署方表示將與相關服務承辦商協調，確保天后廟道與金龍臺

之間的樓梯清潔工作不會影響市民出行；  
 

( i i )   市民在軒尼詩道遊樂場棄置煙頭的問題有所改善，署方亦會

與食環署協調，加強監察附近棄置煙頭的情況；  
 

( i i i )   署方會跟進天后廟花園水池的維護工作；  
 

( i v )   區 內 康 樂 場 地 已 設 有 不 少 緩 跑 徑 供 市 民 進 行 慢 跑 和 步 行 活

動 。 雖 然 灣 仔 公 園 內 未 必 有 足 夠 空 間 設 置 一 條 完 整 的 步 行

徑，署方會透過恆常舉辦如「優質健行」等活動，教導市民

如何有效地利用康樂場地進行健行運動；及  
 

( v )   署方雖然較少直接舉辦健康講座，但會透過舉辦專為長者設

計 的 免 費 體 適 能 訓 練 班 或 同 樂 日 ， 教 授 長 者 增 強 肌 力 的 運

動。  
 

 

第 4 項 ：  地區設施 及工程委員會委員 書面提問－提問渠 務署有關「涉

水線」的最新推行情況，以及署方會否在灣仔 水浸黑點實施

「涉水線 」並全面改善區內 排水系統  
（地區設 施及工程委員會文 件第 8 /2 02 5 號 ）  
 

1 0 .  渠務署高級工程師 /港島東馬健儀先生及渠務署工程師 /港島東 1 老

建安先生表示已就地區設施及工程委員會文件第 8 / 20 25 號提交書面回

應，並匯報綜合如下：  
 

( i )   2 0 25 年 4 月政府公佈推行的五個「涉水線」試驗地點，都

是於 2 023 年 9 月極端暴雨期間曾發生較為嚴重水浸引致車

輛損壞而無法行駛的道路，具較高的水浸風險。灣仔暫未納

入 「涉 水綫」 系統試 驗計 劃。「涉 水線 」系 統是一 個新的計

劃，參考了國內及澳門地區的有關經驗。  該計劃涉及多個

政府部門的合作，包括渠務署、路政署、運輸署及警務署。

政府將於 20 2 5 年雨季後檢視此試驗計劃的成效；  
 



( i i )   署方於 2 02 4 年已於灣仔區完成多項排水系統改善工程，包

括聯同路政署於多個容易出現淤塞的位置加建路面集水溝，

以 及 於 街 市 或 排 檔 較 密 集 的 地 區 試 行 安 裝 新 型 路 面 集 水 溝

渠蓋，防止雜物掉落集水溝中，減少堵塞物在集水溝及接駁

渠内積聚並造成阻塞的情況；  
 

( i i i )   署方會定期檢查及清理區內渠道，特別是在暴雨或颱風來臨

前 ，署 方會繼 續實施 「及 時清渠」，調 配人 手巡查 容易受垃

圾或淤泥阻塞的位置，並清理淤塞的渠道，降低水浸風險；

及  
 

( i v )   此外，署方亦積極參與社區活動，推廣防洪知識，如聯同其

他 政府 部門舉 辦「港 島防 災應急 準備日」，並設 立攤 位及展

板，向市民講解防洪治水策略、部門日常工作和暴雨期間的

應變措施，藉此向市民推廣防災意識。  
 

1 1 .  委員的意見和提問綜合如下：  
 

( i )   灣仔區內部分地面出現不平的情況，減低路面排水能力，形

成水浸問題，下雨時車輛經過這些不平的路面時，會濺起水

花，影響行人；  
 

( i i )   新式渠蓋的排水方格較小，且多安裝於排檔或街市附近的街

道，特別容易黏住垃圾。若未能及時清理，可能會影響排水

系統的正常運作；  
 

( i i i )   關注區內渠務老化問題，並詢問署方會否突擊抽查，更換已

老化的渠管；  
 

( i v )   關注「涉水線」試驗計劃的試行時長和在區內設立「涉水線 」

的準則，並建議署方當區內出現水浸時應將消息通知媒體和

更多政府部門，或利用現有應用程式發放資訊，使市民能實

時了解區內路面情況；及  
 

( v )   署 方 會 否 利 用 實 時 數 據 監 測 系 統 ， 用 於 監 測 路 面 的 水 浸 情

況，並是否有可能將這個系統擴展到行人路或其他不直接影

響車輛通行的地方，以便更全面地監測和報告水浸情況，從

而提醒區內的市民。  



 
1 2 .  渠務署高級工程師 /港島東馬健儀先生回應如下：  
 

( i )   路面不平的情況涉及多種因素，政府相關部門會就各個個案

跟進路面情況；  
  

( i i )   新 型 渠 蓋 的 設 計 主 要 針 對 街 市 或 排 檔 較 多 出 現 雜 物 積 聚 的

位置，旨在防止垃圾被沖入渠內造成淤塞。因此，並非所有

地方的集水溝都需要更換此新型渠蓋，而是按實際需要來作

出相關考慮。署方亦會與相關政府部門溝通，加強集水溝及

接 駁 渠 的 清 理 工 作 ， 減 少 垃 圾 或 雜 物 積 聚 於 新 型 渠 蓋 的 情

況；  
 

( i i i )   署方一直定期檢查區内的公共排水及污水系統，並以風險為

本的原則為出現老化的渠務設施安排維修工作；及  
 

( i v )   「涉水線」系統包括於試點路段的最低點設置水位監測設備

——內澇監測 器，收集 實時水位 數據。 當 內澇監測 器感測到

路面積水水位達預警水平，監測系統會即時通報相關政府部

門。渠務署和路政署會迅速派遣應變隊伍檢查及清理淤塞渠

道，以減低水浸風險。「涉水線」系統試驗計劃於 20 25 年雨

季期間試行，政府在試驗計劃完成後檢討其成效，按需要優

化計劃。  
  

 

第 5 項 ：  其他事項  
 

1 3 .  委員的意見和提問綜合如下：  
 

( i )   摩頓臺旁邊的天橋一帶經常出現積水問題，詢問有關部門如

何能改善相關積水問題；  
 
[會後補註：署方正研究改善相關路段積水問題的可行方案。

同時，署方會繼續加强附近路面排水設施的清潔，確保排水

暢通。 ]  
 

( i i )   大坑現有許多狗隻，但缺乏合適的活動空間，建議將部分公

共空間改造為寵物公園，以提供狗隻及主人一個安全、舒適

的活動環境；  



 
( i i i )   邊寧頓街和怡和街交界的行車路面存在磨損情況。該路段為

轉彎位，路面狀況不佳，尤其遇濕滑天氣時，容易導致車輛

打滑，存在安全隱患，提問路政署相關路面重鋪工程的進度； 
及  
 
[會後補註：署方已安排相關承建商進行路面防滑測試，預計

將於 20 25 年 6 月底前完成。署方會根據測試結果，適時安

排合適的維修工作。 ]  
 

( i v )   檢討區內狗公園的位置和數量，從而便利灣仔市民。  
 
1 4 .  路 政 署 區 域工 程 師 /灣 仔 區 鄧 施諾 女士 表 示 關 於大 坑 道天 橋 摩 頓 臺

一帶，署方已轉介維修工程師去跟進問題，確認該地點是有足夠集水溝

作排水用途，但有機會是因為一些雜草，阻止了排水的效率，所以署方

於 2 02 5 年 5 月 13 日 進行了大型清潔，去疏通相關一帶的渠道，希望

可以解決問題。而有關邊寧頓街和怡和街交界的行車路面磨損的問題，

署方須轉介該署維修工程師探討相關問題。  
 
1 5 .  康 文 署 灣 仔 區 康 樂 事 務 經 理 李 步 雲 先 生 表 示 署 方 考 慮 設 置 寵 物 公

園時，會綜合考慮多種因素，包括場地的面積、配套設施以及周邊環境

等。灣仔區目前已設有一些寵物公園和寵物共享公園，例如灣仔臨時海

濱花園，該場地對寵物開放，主人可牽繩帶寵物進入使用場地設施。署

方 會 繼 續 研 究 開 放 更 多 場 地 作 為 寵 物 公 園 或 寵 物 共 享 公 園 的 可 能 性 ，

並確保這些場地適合寵物和市民使用。  
 
第 6 項：  下次會議 日期  
 
1 6 .  主席宣佈下次會議將於 20 2 5 年 6 月 2 4 日 (星期二 )下午 4 時舉行。 
 
1 7 .  議事完畢，會議於下午 3 時 5 4 分結束。  
 
灣仔區議會秘書處  
2 0 25 年 6 月  
 


